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了“法官腐败的现象”，经分析有相当一部分与律师关系较

大，于是，法官与律师的关系问题，就成了当前社会和广大

人民群众关注的热点问题，都一致认为这就是司法腐败的根

源所在，还有的人直接说“法官出了问题主要责任是律师的

原因”等等。笔者认为这种说法还是有些片面的，对律师来

讲也是有失公平、公正的。现就针对法官与律师关系方面存

在的问题，出现问题的原因，及其如何规范谈几点看法： 一

、 当前法官与律师关系中存在的问题 （一）在律师代理案件

过程中，出现的一些不正常的业务关系。长期以来，随着法

制的健全，群众的法律意识的提高，律师的地位也在不断的

提高。但是律师在法官的眼里除了钱争的多了，其他方面与

当事人没有太大的变化。因此，在审理案件中，一些应该送

达的法律文书，不能依法送达；代理人正常向法官反映意见

，提出申请事项，庭审中的一些正确的代理意见得不到采纳

，甚至法官随意打断代理人的陈述，训斥、贬低、奚落代理

律师的现象也不为鲜见。当然这其中也不排除少数代理律师

，对法律知识掌握的不全面或职业道德的低下，故意提出一

些不合法的要求被合理的拒绝，更不能否认有少数律师在法

官背后当事人面前贬低、诬陷法官的现象。 （二）法官与律

师在法庭之外，交往中存在的不正常的关系。法官与律师在

业外的不正当交往早已是公开的秘密，也是社会反响最突出

的问题。首先是律师宴请法官的最为普遍的现象，较为“进



步”一点的有：律师清法官喝茶、打牌、洗澡、足疗、钓鱼

、旅游等休闲活动的现象。 其次是法官为律师介绍案件，从

中捞取好处，律师向当事人推荐法官，于是在一些地方出现

了法官与律师相互长期的“包养”。 第三是少数法官以案谋

私，以权谋私。以向律师提供案件处理咨询意见，泄露审判

秘密，暗示代理律师请吃、送礼。部分法官假借在岗创业、

在岗兼业等，参股搞饭店、歌厅、酒吧等服务场所，供代理

律师请客娱乐之用，于是呼法官免了“受贿”之嫌，律师目

的也顺利达到。 第四是少数代理律师以向法官请吃、送礼为

名，向当事人索要钱物，给法官在社会上造成不好的影响，

损害法官形象。 第五是律师成为法官其他“政治任务”的执

行者，由于法官的生活圈相对较小，接触最多的也只能是律

师们，在接到上级一些诸如“招商引资”，“报纸征订”等

等的“政治任务”时，有当事人的可以硬压给当事人，但多

数情况下还是压给律师算是最佳的选择，因为律师还是很“

乐意”为法官分忧的，这样也可更好的体现自身在法院、在

法官中的重要地位，更多的揽到案件，充分显示其与法官的

“友好”关系和人气。 二、法官与律师关系出现上述问题的

原因 出现以上问题，笔者认为：法官与律师的职业道德，自

身素质是关健，同时，管理机制、社会环境、监督关系、查

处力度都是影响这些问题的直接原因。 （一）法官与律师的

素质是问题关健所在。出现了一些不正常现象后，特别是近

二年来，部分法官腐败与律师有直接的关系，于是，上下左

右针对“如何规范法官与律师的关系”是一遍哗然，“层层

调研，”，多数人认为要制订措施，完善制度，规范监督。

其实笔者认为制度固然重要，但更重要的是怎样执行制度、



落实制度。早在2004年3月9日最高法院和司法部就出台了《

关于规范法官与律师相互关系维护司法公正的若干规定》，

还有《人民法院法官回避制度》、《法官行为规范》等规范

性文件，其中，都明确规定了法官应该做什么？禁什么？并

明确了法官与律师的关系，如果都能按规定执行，何以出现

这些不应有的现象呢？但同时我们也应该看到，大多数的法

官与律师还是好的，出问题的还是少的。中国的法制发展到

今天不可以说法律不健全，但法院的刑事案件仍逐年成上升

趋势。在庞大的法官队伍中出现个别法官的腐败也就不足为

怪了吧！关健问题是能让全社会都来关心这支队伍的素质问

题，过去一再强调要纯洁法官队伍，要把好入口，疏通出口

，对一些不适应做法官的人要适时的清理出队伍，可是一些

违法犯罪分子、违纪受过处分的人员，还活跃的法律的“舞

台”上，且扮演着执法、护法的使者！何以服众！何以让后

来者不心寒。因此，法官队伍的素质不高，公正司法、公正

执法的意识淡漠，过分关注并片面追求经济利益才是出问题

的关健所在，当然这就不是只有法院自己就能解决的问题，

需要全社会各界的共同努力。 （二）分配方面的问题。就法

官的收入来看，在当地的公务员层面上比较，还算说得过去

，不说是人上人，还应该说令不少人羡慕。但与天天接触的

代理律师来比，劳动量及其强度与收入之间产生的极大的反

差，不能体现“按劳分配”的精神，从而造成了法官与律师

在付出与回报上的不平衡。成为一些大权在握法官们“宰”

律师的很好借口，从而在工作中或多或少的带着情绪，接待

律师爱理不理，没有好处该办的拖着不办，给了好处我说了

算，“我就是法，法就是我”。其实多数情况下是吃了也白



吃，送了钱买个态度好，于是出现“酒肉穿肠过，法律心中

有”偏面的认识。还有的法官利用手中掌握的审判权、执行

权与代理律师作交易。拖延、刁难、暗示，迫使代理律师想

方设法投其所好、送礼行贿。代理律师把这种行为称之为“

逼良为娼”。 （三）法律服务制度方面的原因。律师制度改

革后，法律服务市场化、自由化，从而造成代理律师与法律

工者混杂的局面，法律服务人员的素质下降，司法管理部门

对法律服务市场的管理失控等，也都是出现不规范的原因之

所在。 （四）规章制度执行不到位的原因。各种法律、规章

、制度，不敢说尽善尽美，但是《法官法》、《律师法》、

最高院的《规范法官与律师关系的若干规定》等等。在现实

生活中，贯彻落实不到位，执行不力，对违反规定的行为查

处不严，甚至有敷衍、放纵的现象。当然这与一些考核规定

有关吧，出现违纪查处的要考核扣分，直接影响对违法、违

纪行为的查处与打击力度。 （五）社会保障制度方面的原因

。法官在审理案件中，大权在握，位处高端。但社会地位，

社会影响力甚小，于是家属就业、子女上学都成为生活中的

难题，对少数法官为求虚荣、爱攀比、图享受的人就更成问

题了。同时还出现在职法官辞职当律师，政法干部离职后，

以律师、法律工作者或其他身份加入到法律服务行业，或暗

中代理案件，利用原工作的影响力，人头熟、关系广、人脉

好的独特的优势，与法官搞不正当交往，与其他律师搞不正

当竞争。 （六）教育的偏面性，导向成原因。长期以来只注

重法官、律师的业务教育培训，政治上、职业道德方面教育

不足也是出现问题的不可忽视的一面。上级有关部门教育培

训，都是法律业务，很少听说是职业道德、干部素质方面的



教育，特别是法官、律师的过关考试，注重的是法律业务，

只要是过了关就更没有这方面的教育了，从而在法官、律师

的头脑中就是案子，就是钱。特别是当前出问题的法官本来

就是少数，而在这少数人中，多数是经常不参加单位政治教

育的人。每逢单位政治学习，总那么几个人在开庭，搞的本

来就很少的政治学习不参加，不了解时势，不掌握新情况，

没有政治敏锐感。何以办好案件，何以不出问题。因此，只

专不红的干部，最危险啊。 （七）管理、监督方面存在的原

因。一直以来，强调依法独立审理案件，造成一部分人错误

的认为，独立办案，就是无人监督，无人敢管的局面。只要

上级过问个案，就认为是行政干预，领导干预等。因此，外

部监督的不懂业务，内部纪检监察的监督不敢真管（因为纪

检监察干部的提拨任用要靠这些庭长、法官们去说好话呢）

。从而形成在案件的审理中，院长没有庭长权大，庭长没有

审判员的权大。于是关系案、人情案、金钱案随之产生。 三

、规范法官与律师的关系的几点设想 从以上存在问题及其产

生的原因来看，进一步规范法官与律师的关系是一项长期的

任务，并非是搞一些调研，出台几个规定就能解决的事情。

既要承认这些事实的存在，又要能冷静分析其形成的原因，

才能有针对性的提出解决问题的对策。 首先、加强学习，提

高认识。全面开展社会主义法治理念教育和“规范司法行为

，促进司法公正”主题教育活动，各级领导干部要带头做好

规范司法活动，加强党风廉政建设，增强责任感。使得法官

、律师尊崇自己职业道德教育，牢记自己维护司法公正的神

圣历史使命，正确确立人生观、价值观，切实摆正权与法、

权与钱、权与情、公与私的关系，严格遵守职业操守、严格



法官纪律，正确认识法官与律师之间的法律地位、职责，法

官与律师素质的共同提高，相互尊重，构建和谐的法官与律

师关系，才是实现司法公正、维护司法形象的关键所在。 其

次、健全制度，强调落实。在制度建设方面，认真总结、清

理、完善现有的规章、制度。使之更具有操作性，更具有科

学性，更具有人性化。并有明确的落实和执行措施，和相互

协调的管理监督机制，不要让制度只挂在墙上，说在嘴上。 

第三、完善监督机制，加大监督力度。本文中列举的存在问

题，各级纪检监察部门，并不是没有发现，主要是监督力度

不够。一是单位领导有顾虑，查处一个人就会在上级的各种

考核评比中失分，从而使得一些违法违纪的现象被掩盖；二

是纪检监察干部本身不敢去查，因为长期以来，纪检监察干

部的好坏、提拨任用，首先要经过全体干警的测评打分，查

处一个人，就意味失去一票，甚至一帮人的票，因此我们的

一些纪检监察干部总是有怕得罪人的思想。笔者设想，纯属

设想，如果是上级有关部门不把查处干部作扣分处理，而是

加分处理；如果把本级法院的纪检监察干部脱离被监督单位

管理，或象纪检组长一样实行“空降制”，这样的监督，也

许就会有更好的监督力度，也只有这样才能发挥纪检监察应

有的监督作用。 第四、进行一次清理，纯洁法官和律师队伍

。全面开展队伍素质大提高活动，对近年来受到查处的法官

、律师进行全面的清理，凡在法官与律师关系方面出现过问

题的法官、律师，根据情节分别进行处理，最好是清理出司

法队伍，一方面纯洁队伍，另一方面警示其他的法官与律师

。对今后的监督工作将起到事半功倍的效果。同时，对群众

举报的各种不规范行为，严肃查处，决不姑息，笔者总是感



觉到，严肃查处一起违法违纪案件，要超过十次的专题教育

活动的收效。 第五、规范法律服务市场，调整收费标准。司

法行政机关应根据各地收入情况，制订合理的收费标准，加

强管理，从而让律师的收入符合当地生活实际。同时，严格

律师的准入关，加强职业道德教育，查处要严，从而提升律

师队伍的整体素质和外部形象。 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


